

## DIARIO DE BADAJOZ

DEL JUEVES 27 DE ABRIL DE 1809.

S. Anastasio y San Pedro Armengol M. y Sta. Toribio de Mogro. O.

---

Londres 25 de Febrero.*Estado de los exércitos franceses que entraron en España desde Setiembre hasta Noviembre de 1808.*

De resultas de la retirada de Madrid de José el intruso, se reunieron en los Pirineos occidentales (Navarra) 4200 hombres. Al mismo tiempo habia en los Pirineos orientales (Cataluña) 1500. Desde el 15 al 30 de Setiembre pasaron de Alemania por Paris los Cuerpos de los Generales Ney y Victor, 4600. En los mismos dias pasó por Dijón el Cuerpo de Lefevre, 2300. A mediados de Octubre llegó de Italia à Bayona la division de Sebastiani, 9000. Tambien llegó un Cuerpo de tropas Olandesas, 600. Bonaparte traxo consigo una parte de la Guardia imperial 800. Los últimos boletines han anunciado que habia llegado de Italia à Cataluña el Cuerpo de Saint Cir, juntamente con algunos regimientos de la Confederacion del Rin, 3000; à los quales se deben agregar los Cuerpos de Soult y Mortier, que segun noticias, pasaron el Bidasoa 4600, y los restos del exército de Junot que segun los papeles Españoles ascendian à 800. Total 23000.

Pero no puede creerse que esta sea la actual fuerza del ejército frances en España, porque debe haber perdido mucha gente en las batallas, en los hospitales y en las marchas, y nos es imposible valuar con alguna exactitud estas pérdidas. Añádese la salida de muchas tropas llamadas à Francia despues, y entre ellas toda la Guardia Imperial.

*Manresa 30 de Marzo.*

*Con fecha de 27 el Caballero de San Pedro da parte à esta ilustre Junta, cuyo contenido es el siguiente.*

Habiendose esparcido la voz que en el lugarcito de las Cabañas habia un gran número de franceses, determiné enviar para su averiguacion y descubierta à este invicto Somaten con algunos Migueletes del 3 tercio de Lérida, que à la sazón se encontraba en esta. Tuvieron su encuentro en los montes de la Granada, y se armó un fuerte tiroteo que duró tres horas, obligando à los malditos à retirarse à dicho lugarcito con bastante pérdida, teniendo de nuestra parte solamente dos heridos. Esta accion enardecia à estos famosos naturales, que ayer por la mañana se reunieron en esta como unos 300 hombres, los quales bien municionados y provistos de todo lo necesario, emprendieron atacar al enemigo con tanta actividad que no puede explicarse. Antes de llegar al dicho lugar, en un bosque inmediato estaba escondido el enemigo en número igual al nuestro, lo observó algun *Briganti*, é hizo señal con son de corneta.

Armóse en breve un fuerte combate, que duró desde la una hasta las seis de la tarde. Acudió allí tanta gente de toda clase, que hizo conocer bien el patriotismo de este veciadario.

Conocióse à nuestro favor la victoria despues de una hora de combate, por observar faltaban todos los tambores y Comandantes que iban à caballo. Embistieron al

bosque con gritos de als *gavachots*; y à no haber llegado en aquel intermedio refuerzos considerables, sin duda quedaban todos traspasados en nuestras *bayonetas*. Fué grande la pérdida del enemigo, y hoy espero saberlo por los mismos Somatenes que tengo allí.

Mi cazador fué uno de los que se distinguieron en aquella funcion, pues dicen algunos que mató à un Comandante, y aseguran varios que envió repentinamente à los infernos al abanderado del refuerzo; y que le faltó poco para no pillar la gran ave de rapaña. Espero en breve la feliz noticia de haber enteramente los malditos desocupado à Villafranca, que se da por cierto, y lo creo así. Dios guarde à V. S. muchos años. San Pedro de Riudebillas 27 de Marzo de 1809. = De Olcinellas.

*Tortosa 27 de Marzo.*

Se asegura que el General frances que se halla à la vista de Mequinenza, ha propuesto al Excmo. Señor Don Francisco Palfox, que habia pasado à ver aquella plaza, que si tenia à bien entregársela, el en recompensa entregaria à Fraga; à cuya propuesta ha contestado dicho Señor con aquel valor y heroísmo que le caracterizan.

*Gerona 1 de Abril.*

No cesan los franceses de molestar con continuas contribuciones de carnes, harinas, granos, paja y dinero à los Ampurdaneses, aun despues de haberles llegado mucho ganado vacuno de la Cerdaña francesa. Tenian embargado mucho número de carretas y caballerías para tres dias que concluyeron el 27: se habrán frustrado seguramente sus intentos porque no ha tenido resulta alguna dicho embargo.

Es muy peregrina la accion de dos paisanos, que solo à pedradas obligaron à un frances à rendirse.

CON SUBSEIDOR FERNANDO

*Valencia 11 de Abril.*

Lechi con una gruesa division se dirigia hácia Gerona, con ánimo, segun se opina, de atacar aquella plaza, y de depositar en el castillo de San Fernando al mismo tiempo el rico botin de Barcelona; pero los Migueletes y Somatenes, cerca de Granollers, se nos asegura que han interceptado una gran parte de este rico convoy, matándoles mucha gente; y el furibundo Lechi, con el resto de sus salteadores, volvió á Barcelona, maldiciendo su expedicion.

*Real Carolina 12 de Abril.*

Continuamente se pasan Alemanes á nuestras vanderas, y tan contentos que lloran de alegría al verse entre nosotros. Todos confiesan que no vienen mas en número, porque temen la furia de nuestros pueblos: á este fin se han dado ya providencias las mas serias, para que sean tratados con el mayor agasajo, haciendo de este modo una guerra al enemigo, que nos ha de acarrear las mas sobresalientes ventajas.

Una partida nuestra de dipersos encontró con una de franceses en las inmediaciones de Consuegra: la atacó y desbarató, mató 17, é hizo prisioneros al General Balanzé, que venia á tomar el mando de su caballeria, y á un Comisario que le acompañaba.

*Granada 16 de Abril.*

Por noticias recibidas de la Carolina, se sabe que en Turleque ha sido interceptado un correo frances, habiendo muerto al conductor y á tres soldados que le escoltaban; que la balija fué presentada á la Junta de defensa que reside en aquella poblacion, de donde salió el 13 en la noche para Sevilla.

CON SUPERIOR PERMISO.